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5月28日，义乌市国贸幼儿园开展戏曲
迎“六一”活动。随着音乐响起，“宝哥哥”“林
妹妹”身着戏服闪亮登场。在义乌市福田街
道戏曲协会两位教师的指导下，小戏骨的一
招一式、一颦一笑惟妙惟肖，引来阵阵喝彩声
和掌声。近年来，国贸幼儿园积极开展“传统
戏曲进校园”活动，以展演、交流互动等形式，
让幼儿零距离感受京剧、评剧、越剧等传统戏
曲的魅力。

（本报通讯员 方笑娟 摄）

最萌宝黛

●点评：
小学生上课注意力不集中是较为常见的现象，蔡老师在察觉

学生小 E 的状况后，没有草率地给他贴标签，而是挖掘学生、家长

及班集体中已有的资源，运用积极心理学中的“焦点解决”思维，以

正向的、普适性的、循序渐进的做法，激发小 E 的潜能，进而提升他

的注意力。比如，通过“焦点”刻度化直观赋分的方式，让小 E 清晰

地“看见”自己；在教室里配备瑜伽球椅，帮助小 E 在生理上放松身

心；联动家长的力量，将家务劳动与特殊的动作相结合训练小 E；

还借助班级学生的力量，让小 E 有机会在“时间管理师”这一岗位

挑战自我，服务他人；最后，运用脑科学知识，通过冥想练习来提升

小 E 及全班学生的专注能力。对于学生遇到的任何情况，教师不

应过分纠结于事情发生的原因，而是将目光聚焦在“如何解决才能

更好”上，秉持“焦点解决”的正向

思维，灵活运用学生现有的资源，

给予他们挑战的机会，相信他们有

能力去解决。那么，正像蔡老师所

说，一系列微小的“焦点”改变，必

定会引发学生在其个体系统上的

巨大改变。

（点评者：杭州师范大学 周 俊）

□杭州市学军小学教育集团
紫金港小学 蔡文辉

那年交接工作时，前班主任提醒

我，班里有个长得虎头虎脑、屁股坐

不住、精力旺盛易冲动的男孩小E，学

生们都叫他“跳跳虎”。

开学第一周，我留心观察小E的

举动：课堂上东摸西摸，小动作一刻

不停；做作业时边做边玩，注意力不

能集中。

我把他的位置调到离讲台最近

的“第一桌”，时不时用眼神、手势提

醒他，可收效甚微。

“都怪他，我们班又是最后一

名。”学生愤愤道。

班级接力赛，小E再一次因东张

西望而掉棒，使班级错失奖杯。

我趁他帮大家运课间餐的机会，

跟他聊聊：“你相信魔法吗？我给你

准备了一件宝物。”

小E睁大了眼睛。

“在你面前有一把神奇的尺子，

很满意是10分，很不满意是0分，你

给自己打几分？”我借用积极心理学

中的“焦点解决”思维，不过分纠缠发

生问题的原因，用直观赋分的方式引

导他“看见”自己。

他皱了皱眉头：“打3分。”他支吾

着找出热爱班级、乐于助人、爱跑步

这几点，让我看到了我未了解的一些

方面。

“如果你努力进步，要争取打几分？”

“5分。”他眼里闪着光。

“要做到哪些，可以得到这2分？”

“小动作少一点，注意力集中一

点……但我做不到。”小E沮丧的样子

让人心疼。

“你找到了进步的方向，为你点

赞。那我再送你一件宝物，教室‘积

极暂停角’有一把瑜伽球椅，作为你

的专属座椅怎么样？”

“好。”他颇有兴致。

瑜伽球椅坐上去摇晃不定，需要

身体时刻调动肌肉，保持平衡，而这

种肌肉的运动既能满足他好动的特

质，又使他提升注意力。

有了专属座椅的帮助，小E开始

锻炼坐稳的定力。

两周后，我上门家访。一进门，

小E的妈妈就诉苦：“孩子做作业必须

得我坐在旁边紧盯着才行。”

长期的陪伴换来的却是孩子毫

无长进，她已失望透顶。我忙安慰

她，让她相信，事情会有转机。我给

她看小E坐在瑜伽球椅上专注听讲的

视频，她难以置信，激动地握紧我的

手，反复表达惊喜。于是，我建议家

里也购置一把瑜伽球椅。

我和家长探讨，如何聚焦未来的

“焦点”，用正向思维的方式，帮助小E

形成专注力。

除此之外，我拿出提前准备好的

礼物：一条送给小E的私人定制小毛

巾，上面写着“魔力小毛巾，小E一定

行”。小E对小毛巾感到新奇，随即和

我一起协商，制作“小E up up表”，

约定完成创意家务作业——每天“爬

行式”擦地板30分钟。

原本枯燥的家务劳动，因为融入

有趣的训练动作，再加上有效的评价

和激励，使得小E既有兴趣又有信心

去完成。

这场深度赋能的连接，带来小E

向好的发展，每天的身体锻炼和个性

化家务从不缺席，班级“点赞榜”属于

他的点赞多了起来……

可是，有一天，小 E 又变回了

“跳跳虎”。坐在他周围的几个学生

前来报告，小E上课不时挥拳碎念：

“就我什么都帮不上，最没用。”还在

班级《流动晴雨本》上留了句：“狂风

暴雨！我不想坐这破球上，我要扎

破它。”

从大家焦急的眼神里，我能感受

到学生们也很想帮助他。于是，我们

商量着合伙演一出戏。

借“保护我的‘视’界”班会，当进

行到“时间管理师”岗位招募时，大伙

儿互相对视，一致邀请小E来担任。

这个岗位的任务是在每节课上到20

分钟时提醒教师，让全班学生暂停上

课，一齐向窗外远眺。

学生们的热情感染了小E，他羞

涩地点点头接受了。

课后，大家你一言我一语，帮他

想计时的好办法。比如，用画“正”字

的方法来记录，先以专注2分钟为周

期，画满10次时，提醒教师暂停上课；

两周后专注周期改为4分钟，一个月

后改为6分钟……

小E刚上任时，经常需要同桌给

他递暗号，慢慢地，同桌提醒他的次

数越来越少，他专注的周期越来越

长。后来，学生们纷纷赞叹他的计时

精准。在大家的一致认可下，5年来

小E第一次被评为“一月之星”。

那天，小E已能以12分钟为专注

周期，不料因某事而大怒：“我就是好

不了。”

我抱住沮丧大哭的他安慰：“进

步就是优秀，你已经有很大的进步

了，我们都很佩服你呢。”我猜，12分

钟已是他目前专注的极限，但他对自

己的要求已经远远超额了。

我邀请他到校园竹林一角冥想、

交流，没想到他居然提出要把他最珍

贵的生日礼物——音箱带来学校，午

间为大家放冥想音乐。

现在，每逢午休，音箱一放音乐，

全班进入心流状态，练习腹式呼吸，

更多的学生通过磨炼心性，培养长时

间集中精神的能力。

最让人欣喜的是：在此过程中，

小E多次成了示范生，还获得了“五好

学生”荣誉；班级也像被施了魔法，课

堂表现获得好评，喜提区级先进班集

体称号。

作为班主任的我，用放大镜看优

点，用望远镜看未来；而小E积累每一

个小小的正向改变，最终创造出成长

的奇迹。

怎样训练多动症学生的专注力
□杭州市青蓝小学 蒋佳益

“蒋老师，我昨天梦到自己在打怪兽。”一个男生手舞

足蹈地向我展示他昨晚精彩的梦境，身边立马聚集了几个

听众。听完男生的梦，听众们也争着分享自己的梦境。

这群一年级学生可爱极了，我却看到最后一排的一个

女生有点蔫头耷脑，和其他学生的活力满满反差很大。我

唤她过来一问，果然是昨晚没睡好。

关于睡眠，我想起2021年教育部发布的《关于进一步

加强中小学生睡眠管理工作的通知》，其中提出两个重要

建议：一是小学生就寝时间一般不晚于21:20，二是小学

生每天睡眠时间应达到10小时。

可见，学生的睡眠质量是党和国家关心的问题。好的

睡眠是学生成长的原动力。又香又甜地睡上一觉之后，会

让人精神振奋、心情舒畅，整天都劲头十足。

我希望班里的每个学生都有充足的睡眠时间，何不从

学生感兴趣的梦境入手呢？这天，我召开了一次睡眠主题

的班会。我请了几个下课忍不住分享梦境的学生上台说

梦，学生们听得津津有味。

从这天起，我让学生们开始在家校联系本上做简单的

记录。一是记录睡觉的时间和起床的时间，二是在边上备

注精彩的梦境。

第一周的梦境分享出乎意料地精彩，有化身超人的，

有变身公主的，还有见到巨型汉堡包并吃掉的。学生们不

仅上台介绍，有的还将自己的梦境画成画。

但当我浏览学生的做梦记录时发现，很多学生睡觉比

较晚，要到22:00甚至是23:00之后才睡。与这些学生交

流，究其原因是动作比较拖拉，或是睡前读书太入迷。

我和学生们约定，从第二周开始调整睡眠计划，最重

要的是睡前让自己静一静。当然，习惯的改变不是一蹴而

就的，第二周只有个别学生的睡觉时间提早了一些。我不

着急，先奖励睡眠时间达标的学生五角星，继续开展梦境

分享活动，慢慢来。

一周又一周，随着时间推移，有一天我收到了一名家

长的留言：“感谢老师，我家孩子现在上床睡觉很自觉，总

想着要获得五角星，也想做一个美美的梦和同学们分享。”

这让我更加确信，通过小小的活动实现小小的目标，

有一天就会有大大的进步。

□桐乡市凤鸣天女中心小学
陈剑宏

铁树开花真的那么难吗？其实，

铁树是一种热带植物，在南方每年都

能开花；一旦把它移植到北方，由于

不耐寒冷，生长会变得非常缓慢，开

花的次数也变得稀少。铁树含有丰

富的铁元素，如果它的生长情况不

好，就在土壤中加入一些铁粉，使它

恢复健康。

去云和支教的第一天，我发现

班里有个眼神特别清澈的女生，思

维活跃，能言善辩，但是成绩中等。

为什么？我从总辅导员那里了解

到，这个女生名叫小肖，在三、四年

级时成绩一直名列前茅；到五年级

时，班主任换成了代课教师，因为不

喜欢这位教师，小肖不愿意参加班

级活动，干什么事情都提不起兴致，

成绩也一落千丈。

我不愿意看到这么好的苗子被

白白耽误，于是就想：如果她是一棵

铁树，“铁粉”又在哪里呢？

机会说来就来。小肖的家住在

狮山脚下，我们几位支教教师相约爬

狮山，请包括小肖在内的几个女生帮

忙领路。

一路上，我看到漫山遍野带刺

的野果，不知道为何方仙果，便请教

学生。

“陈老师，你连这个都没见过？

这是板栗呀。”女生们极为诧异，便向

我介绍板栗是怎么来的。

我大吃一惊，殊不知板栗是长在

树上的，要用竹竿打落，再用钳子撬

开带刺的、坚硬的外壳，一不小心还

会弄出血来。真是“遍身罗绮者，不

是养蚕人”。

我说：“我很喜欢吃板栗，但不知

道这么麻烦。”

小肖告诉我，她在湖州师范学

院读书的姐姐是撬板栗高手，是当

年云和县第三中学的高才生，高考

却因为半分之差与一本线失之交

臂，遗憾终生。

她说起这事的时候，斜着头，扑

闪着两只大眼睛，就像自己没考上一

样。真是踏破铁鞋无觅处，得来全不

费工夫，终于让我找到“铁粉”了。

下山途中，我尝试“施肥”，问了

小肖关键性的问题：“小姑娘，你希望

姐姐的遗憾在你身上重演吗？”

她思考了一会儿，坚决地摇摇头。

从那天开始，小肖就像变了个人

似的。从她上课的专心程度，我就知

道在她的心中藏着一个梦——上一

本线的大学。

“把握生命里的每一分钟，全

力以赴我们心中的梦，不经历风

雨，怎么见彩虹，没有人能随随便

便成功……”每当这首《真心英雄》

的歌声在教室里响起，我都能看到

小肖坚毅的目光。

第一单元结束，小肖考了92分，

她妈妈打电话给我：“陈老师，我女儿

天天一回家就做作业，真是太阳从西

边出来了。”

我笑着告诉她：“铁树要开花喽。”

有一天，我的博客上来了一个不

速之客，留下许多溢美之词。是谁？

我根据蛛丝马迹，猜想是小肖的姐

姐，这位未来的人民教师。一回复，

果不其然。我就常常跟她讨论小肖

的学习，一起鼓励小肖进步。

小肖重拾自信，强力反弹，4个

单元测验成绩都在90分以上，还在

云和县青少年读书征文活动中荣获

一等奖。

国庆节到了，我准备回家。走的

那天早上，小肖忽然到我办公室，手

里拎着一个小布袋，对我说：“陈老

师，这是我和妈妈昨天在山上敲的板

栗，你尝尝。”

我收下了。用手掂量这一小袋

板栗，我仿佛看到起伏的群山，感受

到山间的清风，听见小肖和她妈妈一

起捡板栗时快活的笑声。

每棵树所需的养分都不同

□苍南县灵溪镇灵江学校 杨 聪

来了一个插班生。听班主任孔老师说：“很差，真的很

差。”听教务处魏老师说：“学籍卡上写的，竟然考零分。题

目都不会做，怎么念书呢？”

我微笑道：“他来我们班，是老天要考验我们，派他来

指引我们，做个高尚的教师；提醒我们，教育不能只盯着

分数。万一经过努力，我们把他的分数提高2分、5分、

10分……也是功德无量呀。”

语文课后，我把他叫到办公室。

“你叫什么名字？”

“Yan Xin Lin。”声音轻轻的。

“你把名字写下来吧。”我拿出我的大笔记本，翻到一

页空白处递给他。

然后，我俯身指着他姓名的每个字，缓缓地读给他

听。接着问道：“你原来在哪里上学？”

他回答的声音既轻又糊，我只听出后面几个字好像是

“文武学校”。

“老师听得不是很清楚，请你也写下来吧。”

可是他低着头，好一会儿也写不出一个字，犹犹豫豫

地说不会写。

“你的语文课堂作业本呢？”我指指桌头一叠绿色封面

的本子，“你回教室去书包里找一找，要是没有，老师去教

务处领一本给你。”

他连忙转身小跑而去，不一会儿，又快步跑回来。我

一瞧，封面颜色不对。接过细看，发现是科学作业本。

“不是这本，是绿色的，你看，封面上有‘语文’两个

字。”我拿起一本指给他看。

他伸伸脖子，认真看了之后，立刻又跑回去拿，这回他

拿对了。

“不错，你一学就会了。”我轻轻地按着他的肩膀，顺势

把他拉近些，在他耳边小声说，“有什么不懂想问的，都可

以来问老师哦”。

“嗯。”他抬头看我，表情舒展开来，目光有些发亮。

记得早年读师范时，我们每一个师范生必修的《教育

学》《心理学》等教材里，没有关于“考试”“分数”和“升学

率”的论述，而只有与学生身心成长密切相关的东西。每

每遇到这样的学生，我就想，假如他们出于家庭或自身的

原因无法达成理想的学习成绩，那么，学校和教师应该为

他们做些什么？

其实，不少教师也很想在考试、分数和升学率之外有

所作为，让学生的诸多方面得到提升和发展，但总是身不

由己地纠结于冷冰冰的数据。说的和做的并不一致，就无

法让我们获得教育成就感。

陶行知先生的教育名句“千教万教教人求真，千学万

学学做真人”，说的其实是做人的根本：真实、真诚、真心、

真相、真信、真义、真理、心口如一、言行一致……但当我们

面对考得一塌糊涂甚至像这样考零分的学生，又有几人能

做到这中间的一个“真”？

在我写下这些文字几个月之后，这个学生又转学了。

我不知道他这回去哪里就读。

而我能够做到的，是在我遇见的范围和我掌握的权限

内，脚踏实地、真心实意地给学生好的影响，哪怕只有一点

点，也能让学生对未来抱有更多的期望；如果能够做得更

多，就能让他们在未来拥有更多的选择机会。

快来讲讲你的梦

遭遇考零分的插班生


